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本报记者 王皇 刘飞跃

加装电梯盼了三年
出了细则好跑手续

历山路146号楼南边一栋
楼最靠东的单元共有6层楼外
加一个阁楼，住户们筹划加装
电梯已经3年了。住在5楼60多
岁的张先生是整个单元楼安装
电梯的主推人。张先生说，在济
南没有出台老楼加装电梯的政
策之前，楼内4楼以上的住户就
希望能安装电梯。

“这3年间，已经联系了我们
这个楼当年的建筑设计方山东
建工做加装电梯的工程设计，还
接触和对比了5家电梯生产企
业，现在已经有了设计图和施工
概算，也统计了各户的信息。”

“我们总共有12户，现在有
10户同意安装，超过了三分之
二。一楼业主提出要保证消防
通道和出入安全的要求，我们
的设计方案完全能满足，所以
一楼业主没有强烈反对。接下
来就应该开始跑手续，但是之
前一直在等审批细则出台。”17
日，张先生看到了最新的老楼
加装电梯细则，发现审批事宜
已经得到了明确。“有了这个细
则，我们接下来就可以开始公
示，再按部就班来走程序。”

山东省计量院第三宿舍4
号楼筹备安装电梯将近两年，
但是苦于没有现成的规则可以
遵循。“导则”出台后，居民代表
李庆海迫不及待地打印了一
份。10月17日早上10点，李庆
海说，现在老楼安装电梯终于
有了政策依据和操作细则，他
们可以按照规定跑手续了。

李庆海所在的宿舍楼有7
层，建于上世纪九十年代，因为

没有安装电梯，楼上不少老人
上下楼很不方便，有些老人甚
至因此迁居他处。从2016年5月
份开始，李庆海与其他居民代
表便张罗安装电梯一事。

“安装电梯是个系统工程，
我们在推进中不断摸索。随着政
策往前推进，我们也在积极落
实。看到具体实施方案出台了，

我们很是高兴，接下来我们要按
照文件流程走，尽快跑完手续。”

若程序走完
电梯两三天就能安完

历山路146号楼的张先生
说，小区接触过5家国内外电梯
品牌公司，有的能先在工厂做

好后，现场拼搭焊接，有的是现
场施工。

“我们倾向于能把工作往
前做，这样现场施工能更快。之
前电梯设计的廊道有2 . 5米长，
是钢框架。根据细则，我们需要
修改一下设计，廊道要变为2
米，同时电梯变为玻璃材质，这
都不是问题。”张先生说，电梯

费用、安装费用、工程费用加起
来，安装一个质量较好的6层电
梯需要60万元，政府补贴40%
后，花费约35万元。“土建加安
装前后大约2个月。”

各楼层分摊的费用也已经
明确，初步计划二楼往上开始
凑钱，二楼2万、三楼3万、4楼4
万，5楼5万，6楼6万，7楼是阁
楼电梯到不了，同时面积也小，
就一户6万，另一户和6楼是同一
户总共收9万。加起来差不多49
万，如果补贴没到位就先凑钱，
各家再交一两万，补贴到位后
再退回。

山东省计量院第三宿舍4
号楼共有三个单元，站在宿舍
楼下，李庆海为记者介绍安装
电梯的设想。按照初步的方案，
需要安装三部电梯，均采用连
廊设计。“在前期的摸底中，有
居民提出通风问题，我们拟定
的方案是，二层和三层中间装
一个，四层五层中间装一个，六
层七层中间装一个，既漂亮又
通风，而且节省资金。”李庆海
介绍。

院内每部电梯安装费用约
为40万元，三部共计120万元，
按照导则政府补贴40%近50万
元，三部电梯需将近70万元，这
样每户平均的费用为三万元。
为了节省费用，居民代表选择
了国产电梯。

后来，李庆海联系到了位
于德州的山东博尔特电梯有限

筹筹划划一一年年多多，，明明年年55月月有有望望坐坐 上上电电梯梯
有加装准备的老旧小区可以对照细则跑手续了

本报记者 王皇 刘飞跃

双三分之二同意
还有居民反对咋协调？

导则第五条规定，既有住
宅增设电梯以幢或单元为单
位。既有住宅增设电梯的意向
及初步方案应当充分听取拟
增设电梯服务范围内全体业
主的意见，并应当经专有部分
占建筑物总面积2/3以上的业
主且占总人数2/3以上的业主
同意。增设电梯拟占用业主专
有部分的，应当征得该专有部
分的业主同意。

历山路146号楼的张先生
说，他所在的单元楼在征求加
装电梯的意见时，充分征求低
层住户的意见。在做设计时，
也充分满足一楼住户的要求，
保证不影响安全通道，同时一
楼住户不用掏钱。

张先生说，一楼的住户并
没有提更多的要求。其中一户
低层住户同意安装，但对是否
出费用还有疑虑。“这方面我
们也充分尊重，在设计时预留
了廊道的建设空间，如果以后
愿意出钱，想使用电梯，还可
以连通到电梯上。”

省计量院第三宿舍4号楼
的居民李庆海说，按照目前的

统计，4号楼35户居民有九成
已经同意安装，但是还有个别
居民不大同意安装。“安装电
梯技术已经不是难事，最重要
的是协调居民，政府规定的双
三分之二，如果有一户不同
意，该怎么推进？”

针对济南市出台的安装
电梯的“导则”，有业内人士也
进一步提出：“有关部门应该
拿出切实可行的政策来，如何
保证绝大多数人的利益，怎么
才能够实现政府制定政策的
初衷，如何切实解决掉问题。”

有噪音影响隐私
该如何解决？

导则明确要征求业主意
见，同单元业主同意增设电梯
初步方案后，应当签订书面协
议。业主之间对增设电梯存有
异议的，可由所在街道办事处
召开联席会议予以协调并达
成一致意见。

同时，要求增设电梯的方
案设计应综合考虑相互干扰
等因素，尽量减少对相邻业主
在通风、采光、日照、通行等方
面的不利影响。除了必须征得
同意的占用业主专有部分外，
对加装电梯可能带来的其他
不利影响，也有了一定的要
求。

在省计量院第三宿舍4号
楼单元楼门上，9月15日贴出
了一张对4号楼既有住宅加装
电梯方案的解释。该解释说明
也能看出方案公布1个多月
来，部分业主对安装电梯的意
见，这些意见也有一定的代表
性。

有的业主担心安装电梯
可能影响到自己的隐私。记者
现场采访了解到，一位低层业
主说，按照方案，待建的电梯
和廊道正对自家卧室，看上去
很不舒服。有的担心采光受影
响，有的则担心通风问题。

对这几个问题，同意加装
电梯的一方给出了解释，他们
认为，此次安装的电梯是彩钢
和全封闭的，而不是观光电
梯，所以不牵扯暴露隐私问
题。同时，电梯在宿舍楼的北
侧靠近院墙的位置，所以不会
影响宿舍楼的采光，也不会带
来通风的问题。

装上电梯后
影响低层升值咋办？

家住历山路146号的白老
先生今年70多岁，17日上午正
抱着2岁半的孙女爬楼。“得先
在3楼歇歇，再爬到5楼，上楼
就喘气。”白先生说，希望楼里
能早点安上电梯，孩子已经填

写了同意安装的登记信息。
安装电梯愿望固然很美

好，但是现实问题不得不考
虑。记者采访得知，除了可能
带来的噪音、隐私等问题，安
装电梯后肯定会使得高层房
屋升值，而其他楼层相对而言
可能贬值，这些住户心里面可
能有些落差，这方面又会增加
老旧小区安装电梯的难度。

有小区居民透露，一般老
旧小区的二楼三楼房子要比
顶楼房子贵好几万，当时买楼
的时候就是图个方便，现在都
一样了，尤其是顶楼也不再是

“鸡肋”了，不少居民考虑到这
方面的因素可能就不太支持
安装电梯。

有业内人士分析，居民花
几万块钱装了电梯，虽然眼前
比较昂贵，但是加装电梯后，
肯定更加便利了，不仅会方便
家人进出，消除老年人的出行
隐患，而且会带来可观的升值
空间。

按照导则，如果有住户对
安装电梯有意见的，双方可以
自行协商，协商不成可以向辖
区街道办反映，再协商不成
的，需要走司法程序解决争
议。对于一些没有物业的老旧
小区，管理相对松散，最终闹
到街道办去解决，老楼安电梯
这事情基本上就黄了。

有有一一户户坚坚决决反反对对，，电电梯梯还还能能安安吗吗
细则有了，老旧小区安电梯还需过三个坎继今年7月出台《济南市既有建筑增设电梯办法（试行）》后，10月16日，《济南市既有住宅增设电

梯有关手续办理导则》印发，济南老楼住户们加装电梯有了详细指导。17日，记者探访了两个已经开
始加装电梯准备的老小区，俩小区的老人已经盼了多年电梯，就等细则了。

山东一家电梯公司给省计量院宿舍楼设计的加装方案。 受访居民供图

老楼增设电梯导则公布后，让不少想安装电梯的老旧小区看到了希望。有章可循是好的，但是记者采访
多个小区后了解到，因为安装电梯受益人群不同，加上对电梯安装技术问题心存忧虑，甚至对未来房屋升值空间
有不同预期，安装电梯可能仅仅停留在了想法阶段。当然，不少小区也主动协调，争取能够尽快安装成功。

公司。10月17日上午，该公司卢经
理介绍，他们的电梯制造，包括电
梯的焊接和安装工艺在工厂，德州
离济南很近，把设备运过来之后安
装就行，从安装到投入使用只需要
两三天。“电梯还有太阳能储电功
能，能为居民省掉不少电费。”

根据导则，电梯安装之前，申
请人要办理规划审查、施工备案
等审批手续，并告知质监部门。具
体而言，申请人依次去规划、建
委、质监局以及济南特种设备检
验研究院，上述流程最快需要20
个工作日。

“马上就要进入冬季了，建电
梯估计要等到开春了，等明年‘五
一’能装上就不错了。”李庆海说。

住在历山路146号5楼的白先生

每天抱着孙女上下楼，他希望电梯能

早日安装。 本报记者 王皇 摄
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